

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 287

SUSCRIPCIÓN En la isla, al mes ptas 1'00  
Resto de España " 1'25  
Extranjero " 2'00

MAHON, LUNES 23 SEPTIEMBRE 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION  
INFANTA, 17—TELÉFONO 86

CRONICA

## El aglutinante

Clemenceau quiere guerra. ¿Os extrañáis? Hacéis mal. Clemenceau quiere guerra, pero en Marruecos.

La necesita de todas veras. Si fuera creyente, pediría a Dios en oraciones fervorosas. No lo es, y procura organizarla sobre la marcha.

Yo no creo que el gran político francés esté a las órdenes del Comité de Maroc.

Lo juzgo demasiado altivo para plegar su orgullo y su talento a las ambiciones de un grupo de financieros codiciosos. Así, pues, los que tanto en Francia como en Madrid ven en su actitud una venalidad villana, en mi opinión se equivocan.

Pero Clemenceau busca por todos los medios una invasión en Africa. Para conseguirla manda tropas a Drude y notas a Alemania y envía a Cambón a que explore a Bulow y sondea en Carisbad las intenciones del rey Eduardo.

El gran estadista francés quiere que Marruecos sirva a Francia de aglutinante. Y lo desea ardientemente con toda su alma.

¿Por qué? Porque la población de la vecina República se disocia, se disgrega, y asiste impasible al desmoronamiento de sus muros defensivos. La risa de Voltaire ya derribó las catedrales viejas y busca su objetivo en los cuarteles.

No está sólo Hervé. Y en vano los nacionalistas y moderados claman sus alarmas. El hirsuto profesor, el universitario que ha logrado dar su nombre a una tendencia y plegar a su voluntad los acuerdos de un Congreso, tiene en toda Francia muchos y buenos amigos.

El francés de hoy no se entusiasma con la *gloire*. La revista de Longchamps no simboliza ya, para él, la idea de la revancha. Ha calculado cuanto costaría una guerra con Alemania y se ha estremecido. La Alsacia y la Lorena prusianizadas gracias a una política de hierro, no valen ya a azar tan tremendo.

El proceso Dreyfus despojó de su aureola a los representantes del desquite. Las plumas radicales recordaron con ostinación a Sedán y Reiffershofen. Y las masas obreras, que todavía con Blanqui el socialista fueran patriotas, que se dejaron seducir por el caballo blanco de Boulanger, tuvieron desde entonces un adjetivo para los Estados Mayores de Francia. Les llamaron *los empenachados*.

Las huelgas, la Confederación del Trabajo el pacto del *bloc* y los últimos congresos socialistas impulsaron el movimiento. El socialismo francés fué antimilitar y habló de la patria en términos despectivos.

Paralelamente los maestros de escuela se dejaron ganar por la propaganda herveista. La filosofía novísima les emborrachó de utopías. Cesaron de mirar al Rhin y de recordar a Fichte, y hablaron a sus discípulos de Hamon y Malato.

La bandera no fué para ellos un símbolo. Y con grande regocijo de Alemania dejó de ser predicada en la escuela francesa la necesidad de vengar la derrota.

Los universitarios y los obreros, con escasas excepciones, son en Francia antipatriotas y antimilitaristas. Quedan los hombres del campo, queda la burguesía comerciante y agrícola, como últimas capus de la cohesión nacional, pero también abre en ellas brecha el ariete de la propaganda de Hervé y consortes.

Clemenceau ve el peligro. Ha desarmado a Alemania, acercándose a Inglaterra y haciendo la corte a Francia y a España; pero siente fundirse tras él el bloque patrio que agrietara apenas el 70 la pesada maza teutónica.

Comprende que ha de soplar en los rescoldos del patriotismo francés para que el entusiasmo no ceda su sitio a la fría ceniza del escepticismo incrédulo y cobarde. Y busca por todas partes alguna aventura, que ore con *gloire* más ó menos falsa las sienas de sus buenos compatriotas, gordos y orondos, bien comidos y soñolientos.

¡Oh! ¡Una expedición a Fez, una rendición aparatosa de cualquier abdelkader de guardarropía! ¡Qué hermoso sueño! Las hojas del Boulevard fabricarían héroes por docenas. Los consejos generales votarían órdenes del día patrióticas. La oposición desarmaría sus irreductibilidades de conveniencia. El buen parisiense y el provinciano cándido llorarían, emocionados, leyendo, después de cenar, la última hazaña de *los bravos petits soldats français*. Y el antimilitarismo, falto de ambiente, se desvanecería en la sombra como una pesadilla...

¿Comprendéis ahora por qué Clemenceau desea la guerra?

FABIÁN VIDAL.

(De *El Mercantil Valenciano*.)

ECOS NAVALES

## Los japoneses se adelantan

Ha producido extraordinaria sorpresa en algunos círculos oficiales de Washington, y particularmente en el departamento de Marina, la noticia transmitida desde Londres por el corresponsal de uno de los principales periódicos americanos, dando cuenta de que mientras un agente del gobierno de los Estados Unidos venía secretamente celebrando negociaciones con la Compañía de torpedos Whitehead, con el fin de adquirir 50 torpedos del último modelo, un comisionado del Japón se interpuso y compró mil de estos terribles instrumentos de guerra, por los cuales convino en pagar 5.000.000 de duros.

La operación llevada a cabo por el japonés se efectuó inmediatamente después de haber cerrado el contrato el agente del Gobierno americano.

Es probable que con la compra de los mil torpedos por el Japón se agote por completo la existencia en el mercado, y en el caso de que los Estados Unidos desearan repetir el pedido tendrían que aguardar algún tiempo antes de que la casa de Whitehead logre remitirlos.

Los nuevos torpedos son reconocidos generalmente como los mejores para la guerra marítima, garantizándose su alcance en más de 4.000 yardas, mientras aquellos con que cuenta la armada americana sólo alcanzan 3.000 yardas.

Al informarse el departamento de Marina de los Estados Unidos que el nuevo torpedo sobrepujaba al mejor que hasta ahora se venía adoptando para dotar sus buques de guerra, dispuso el envío de un agente especial que lo más secretamente posible investigara lo cierto y adquiriera un número de ellos.

Con dicha misión se encargó al teniente Chester Wells, el que se embarcó para Inglaterra, y después de adquirir los datos suficientes, informó a su Gobierno, el cual le ordenó que comprara 50.

Poco después el departamento de la Armada dispuso se adquirieran 50 más, siendo entonces cuando el Japón se interpuso, y empleando 5.000.000 de duros, casi se apoderó de todos los torpedos que se hallaban de venta en el mercado.

Los oficiales navales en Washington han mantenido gran reserva sobre este particular, no obstante admitir que es cierto que el Gobierno ha adquirido, por mediación del teniente Wells, los citados torpedos.

## Actitud de Monteros Ríos

Según se asegura, el señor Monteros Ríos se propone publicar, bien dando lectura de él en el Senado ó en otra forma, el tratado que siendo presidente del Consejo llevó a cabo personalmente en San Sebastián con el embajador de Francia.

En aquel tratado estaban comprendidos todos los extremos que después discutieron en la Conferencia de Algeciras.

La policía, moneda española, persecución del contrabando, participación que España habría de tener en el Banco que se creara, la que tendría en obras públicas, los derechos de los ciudadanos españoles en Marruecos, los puertos que habríamos de ocupar, todos estos extremos y algunos más parece que estaban contenidos en dicho tratado.

La Conferencia de Algeciras hizo que quedase en la sombra esta labor, y el señor Monteros Ríos no se conforma con ello.

Insiste el Sr. Monteros Ríos en que ni conservadores ni liberales dieron la acogida que merecía a sus pretensiones a pretexto de que Francia deseaba que el tratado permaneciese secreto; pero el señor Monteros Ríos, que no ha de tener en cuenta estas razones, se propone publicarlo, pues, según dice, ya que injustamente se le ha echado en cara el tratado de París, concluido bajo la enorme presión de aquellas terribles circunstancias, tiene la aspiración de que sepa España lo que en su servicio hizo cuando, como presidente del Consejo representó los intereses nacionales frente al extranjero.

## Una historia extraña

En América ocurren las cosas más peregrinas del mundo. Un periódico serio titulado «Christián Herald», cuenta una extraña historia ocurrida en Boston.

Un individuo llamado Harmodins Bodson, viendo cercano el final de su existencia se empezó a preocupar

de la suerte que estaría reservada a sus restos.

El mayor temor de nuestro hombre era volver a la tierra y pertenecer al reino animal.

Le horrorizaba pensar si después de muerto llegaría a ser puerco, papino, melón ó cosa parecida, y dictó un testamento concebido en los siguientes términos:

«Ordeno que mi cuerpo sea incinerado las cenizas mezcladas con una cantidad de cemento suficiente para formar una baldosa dura y sólida como la roca. En esta losa, y debajo de mi nombre y apellido, grabar la inscripción siguiente:

«Déjame descansar en paz.»

Luego que la baldosa tenga la debida consistencia ordeno que se lleve al cementerio y respetuosamente se confie a nuestra madre común.»

Los herederos ejecutaron escrupulosamente el programa, menos lo que se relaciona con la última parte, pues los administradores del cementerio de Boston se negaron formalmente a enterrar la baldosa humana, que ahora andará de la Zeca a la Meca convertida en ladrillo danzante.

Harmodins no pudo prever tal negativa; en caso contrario, habría preferido convertirse en puerco. ¿Qué porvenir espera a la baldosa errante.

Decididamente, América es un gran pueblo, y no son pocas las mentiras que de allí proceden.

## Higiene de la infancia

EL RECIÉN NACIDO

II

Cuando el niño tiene cuatro ó cinco meses, ya más vigoroso y con un aparato digestivo más desarrollado, se aumenta una media hora el intervalo de sus comidas, lo que reduce su número a siete en el día, añadiendo la correspondiente a la noche; después, cumplidos los seis meses, el niño no mama más que cada tres horas y duerme toda la noche sin pedir nada; no hace más que seis comidas en veinticuatro horas, pero cada una de ellas es más copiosa a medida que son menos frecuentes. Se ha calculado que un niño sano toma diariamente una cantidad de alimento equivalente al décimo de su peso. Ese peso aumenta por término medio 20 gramos diarios, ó sea menos de medio kilogramo al mes.

Un niño de cinco kilogramos de peso (que es el peso medio correspondiente a la edad de dos meses), si mara, pues 500 gramos ó medio litro de leche en veinticuatro horas, dos meses después podrá pesar seis kilogramos y tomará diariamente 600 gramos de leche, y así sucesivamente, sin exceder, no obstante, como ración diaria, ni aún a la edad de un año, de un litro de leche, exceptuando el caso de niños excepcionalmente desarrollados.

Ya véis de qué utilidad es la balanza para conocer si los progresos del niño y su ración alimenticia son los que deben ser.

No querria yo que pensaseis que sea necesario pesar cada día al niño y restringirle el alimento si la balanza indica que ha aumentado un poco más del término medio.

Las cifras que acabo de exponeros están calculadas sobre gran número de ni-



fios y sobre todo el primer año. Es bueno conocerlas para tener una idea de cómo se cumple el desarrollo del niño, pero no se aplican exacta y constantemente a ningún niño en particular, por perfecta que sea su salud. En realidad, cuando se pesa diariamente un niño, y siempre en las mismas condiciones, se le ve aumentar 25, 30 ó 40 gramos en veinticuatro horas; después permanece un día ó dos estacionario y hasta disminuye ligeramente para empezar de nuevo un aumento de peso de 15 á 50 gramos diarios. Si durante ese tiempo el niño presenta todos los signos de buena salud: si está alegre, si duerme tranquilamente en el intervalo de sus mamadas, si no llora sin motivo; si no vomita, y si expele una ó dos veces al día heces amarillentas y espesas, en fin, si su carne es dura y su color fresco, se puede estar tranquilo, su desarrollo se verifica normalmente.

Pero si el niño manifiesta malestar que no se sabe á qué atribuir, y la balanza indica que en una semana ha aumentado mucho más que lo que constituye el peso medio regular, es evidente que un exceso alimenticio es la causa de ese malestar; es preciso racionarle en seguida, retirarle el pecho antes de que se satisfaga y seguir así hasta que se restablezca la normalidad. En este caso ha de averiguarse aún cómo ha podido el niño habituarse á tomar más que lo que necesitaba, y se hallará siempre que ha habido falta por parte de la madre, sea que se haya dejado pasar la hora de una mamada sin cuidarse de las reclamaciones del niño, lo que ha obligado á éste á tomar el pecho con demasiada avidez, sea que la madre haya anticipado la hora de dar el pecho al niño, haciéndole perder el turno regular de sus sensaciones de necesidad.

El estómago del niño es un reloj de una perfecta y admirable regularidad; pero es tan sensible, que una sola infracción basta para perturbarle. Cuando la perturbación ocurre, es necesaria la intervención de la madre para restablecer las horas y las cantidades normales, sin cuidarse del sueño ó del llanto del niño, hasta el momento en que éste haya recobrado sus sensaciones normales y las costumbres regulares correspondientes.

Para esto es indispensable la balanza: tan ridículo es pesar á cada instante un niño sano y regularizado, como necesario es calcular cuánto toma el niño en cada mamada, pesándole inmediatamente antes y después, cuando el niño no sabe limitarse por instinto propio.

Es un trabajo pesado para la madre, sobre todo cuando tiene además una casa y otros hijos que cuidar. Por lo mismo ha de tener mayor empeño en conservar las costumbres regulares del niño, lo que le ahorra el trabajo de intervenir para restablecerlas.

Un niño sujeto á un buen método deja á su madre mucho tiempo libre.

Hé aquí cómo la madre ha de distribuir el día para aprovechar su tiempo, economizar sus fuerzas y cuidar bien su familia. Ya se que muchas mujeres, obligadas á trabajar como los hombres, no pueden seguir estas indicaciones; pero esto mismo obliga á todos á darse cuenta de que ese exceso de trabajo es perjudicial á la salud general y á que todos nos esforcemos á ponerle un término.

Desde el amanecer, hasta las seis de la mañana, antes que toda ocupación, la madre tomará á su niño, le limpiará y le dará el pecho. En seguida le pondrá en la cama sin cuidarse de él durante dos horas si es de poco tiempo, dos horas y media ó tres, si es de más edad, y esto da lugar para ocuparse de sus otros hijos, de su marido, de sí misma y de la casa.

Esos mismos momentos de libertad se repiten durante todo el curso del día, y permiten á la familia comer tranquilamente, á la madre dedicarse á sus quehaceres y á hacer cortas ausencias, porque no hay peligro en dejar á un re-

cién nacido solo en su cuarto, si nadie puede entrar en él, no hay probabilidad de incendio, no hay animales y la cama del niño no puede caerse.

Aparte de las horas de las mamadas, el niño sano duerme ó juega en su cama sin llorar, y comienza á llenar su conocimiento de todo lo que ve y de todo lo que oye.

Para que sea así, es necesario que no se acostumbre jamás al niño á ser mecido, ni á ser tenido en brazos, y que se le saque únicamente de la cama para mamar.

MIGUEL PETIT.

## Un gran problema resuelto

La ciencia acaba de obtener triunfo completo con la transformación directa de la energía del carbón en potencia eléctrica.

Thomas A. Edison, en 1903, después de haber agotado los recursos de sus grandes conocimientos científicos y de haber gastado enormes sumas, buscando el procedimiento para extraer la electricidad directamente del carbón, con marcado desengaño continuó formulando las dificultades del gran problema. Él exclamaba con desesperación: «¡Toda la energía eléctrica del carbón debe ser aprovechada y hoy se pierde el 90 por 100 de ella!»

Pero como Dios, seguramente no obra de conformidad con el criterio monopolista de los poderosos de esta tierra para darle sólo á Edison y á otros pocos afortunados, el privilegio de los grandes descubrimientos, hoy, la gloria de este último corresponde á un joven de origen escocés que vive en Newark, cerca de esta ciudad, químico é ingeniero de profesión y conocido como James H. Reid.

Este joven ha trabajado por muchos años con la constancia característica de los hombres de ingenio superior, contrariado, como sucede en casos análogos, por la escasez de recursos que en muchas ocasiones le obligaron á suspender sus trabajos de investigación, pero la pasión por el estudio y el halago del triunfo le volvían á sus trabajos. La invención de Reid, no es, pues, un hecho casual, es el resultado racional de persistentes esfuerzos y de investigaciones juiciosas y científicas.

El aparato de que se sirve para producir electricidad, el inventor lo llama «Dinoletrón»; es de hierro, sencillo y por consiguiente su valor comercial no será obstáculo para emplearlo en empresas y usos domésticos. Sólo necesita carbón, agua, aire y una pequeña cantidad de potasa; gasta apenas la quinta parte del carbón que una planta eléctrica necesita para producir la misma potencia motriz ó luminosa; pero lo más extraordinario del nuevo invento es la supresión de calderas, motores, dinamos; es decir, ya no se necesita la imponente y costosa maquinaria de las actuales plantas eléctricas; y como el aparato puede construirse de todos los tamaños, resulta que la electricidad, sea como luz ó como potencia, está al alcance de toda la humanidad, á la cual hay que felicitarle, porque tendrá á bajo precio los tres grandes elementos que necesita para su bienestar y progreso: «fuerza, luz y calor».

## Crónica local

### MEMORANDUM

Para mañana

Santos del día.—Santos Lino y Fausto.

Sol.—Sale á las 5 h. 37 m. mañana, pónese á las 5 h. 45 m. tarde.

Luna.—Sale á las 7 h. 32 m. tarde, pónese á las 5 h. 26 m. mañana.

Coche correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á la 1 y 40 minutos mañana, sale para dichos puntos á las 5 de la tarde.

Vapores correos.—Sale para Palma á las 5 de tarde.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, despacho calle Puente Castillo núm. 10.

Telégrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajoli.—De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde de Alayor y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, objetos asegurados y paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

Biblioteca pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

### ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados y paquetes postales; lunes, martes, miércoles, jueves y viernes de 8 á 11 y los sábados de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 12 todos los días.

Sesión.—Sea cual fuere el número de concejales que se reúnan, esta tarde á las seis celebrará nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria.

Vapor correo.—Procedente de Barcelona en línea directa ha llegado el vapor correo «Isla de Menorca» esta mañana á las siete y media.

Como anunciamos oportunamente, ayer celebró el orfeón «Lo Progreso» la fiesta callejera que acostumbra organizar todos los años en esta fecha.

Los festejos consistieron por la tarde en carreras de niños y de borriquitos, en el juego de la serpiente y otros juegos cultos y agradables.

Por la noche hubo suelta de globos y música ejecutada por el orfeón y una banda. Además, varios aficionados cantaron algunas piezas de ópera italiana.

Con tal motivo la calle del Doctor Orfila viose concurrida en extremo.

Por haber solicitado su auxilio gran número de enfermos, ayer salió para Alayor nuestro estimado amigo y correligionario el doctor D. Federico Llansó.

La Gaceta del sábado último publica una real orden disponiendo se anuncie á traslado la cátedra de Dibujo, vacante en el Instituto de Mahón.

Ayer por la tarde la banda del Regimiento de Infantería tocó en el paseo de Isabel II y en el de la Miranda la Banda Municipal.

Sports.—Ayer por la tarde jugose en Ciudadela el anunciado match de foot-ball entre un equipo del club «All-Right» de aquella ciudad y otro del «Club Mahonés».

Durante todo el partido llevaron la ventaja los del Mahonés que lograron

apuntarse ocho goals. Los de Ciudadela jugaron con tesón y valentía logrando apuntarse un goal ya casi al final del partido.

Los jugadores mahoneses se muestran muy satisfechos de la expedición, pues tanto los socios del club ciudadelano como el público que presenció la fiesta deportiva colmaron de atenciones á nuestros jugadores, sin que durante la lucha ocurriese el menor incidente desagradable.

En el vapor correo de ayer salió para Barcelona, donde embarcará para Méjico nuestro estimado amigo y correligionario D. Gabriel Terrés.

El señor Terrés nos encargó que le despediéramos en su nombre de sus numerosos amigos.

Deseámosle un feliz viaje.

En el vapor correo de esta mañana han llegado á nuestra ciudad un señor Coronel, un señor Teniente Coronel, un señor Comandante y un señor Capitán, todos del arma de Artillería.

También ha llegado el señor Capitán de Ingenieros D. Honorato Manera.

En la tarde de ayer viose muy concurrida la plaza de la Explanada del vecino pueblo de Villa Carlos con motivo de tocar allí la banda de música del Regimiento de Infantería que está destacado en aquel pueblo.

Espectáculos.—Nuestro público sigue asistiendo con interés á las secciones de cinematógrafo y variedades que se dan en los dos teatros de esta ciudad.

Ayer se agotaron las entradas en el Teatro de Verano, siendo también muy numeroso el público que asistió á todas las secciones dadas en el Principal.

En el Teatro de Verano, además de un extenso surtido de películas, trabajaron el *Trio Navarro* y la ilusionista y bailarina *Bella Rigoleta*, que alcanzó muchos aplausos con sus bailes regionales para los que se presenta vestida de riquísimos trajes.

En el Principal se dió también un buen surtido de películas, siendo además muy aplaudidos los trapistas *Les Auers* y la simpática pareja de baile *Les Heliet*.

Esta noche se darán dos secciones en el Teatro de Verano empezando á las ocho y tres cuartos y á las diez respectivamente y una sección en el Teatro Principal que empezará á las nueve y cuarto, estrenando varias películas en ambos teatros.

La empresa de nuestro Teatro Principal está haciendo trabajos para contratar un cuerpo de baile que tomará parte en las representaciones de ópera que se darán en dicho coliseo durante la próxima temporada de invierno.

Por la Delegación de Hacienda de esta provincia se ha remitido á la Administración de Loterías n.º 2 de esta ciudad (Arravaleta, 27) la cantidad necesaria para completar el pago de ganancias obtenidas en dicha Administración en los sorteos verificados el 10 de Agosto próximo pasado y 10 del mes actual.

El catedrático del Instituto de 2.ª enseñanza de Palma don Jaime Alorda Sampol, ha tenido la amabilidad de remitir á su colega y amigo nuestro don José Pérez de Acevedo á favor de «La Gota de Leche» de que este señor es Vice Presidente los productos de la venta de su obra titulada «Agricultura», que comprende las conferencias que el autor dió en la Extensión Universitaria de esta ciudad cuando formaba parte de nuestro primer Centro docente.

También el R. P. don Guillermo Viñas, Director del Colegio de San Luis Gonzaga de Ciudadela, ha tenido á bien contribuir con su óbolo á la obra de fundación de «La Gota de Leche», que por mediación del citado señor Vice



Presidente de la Institución ha sido ingresado en Tesorería.

Mucho celebramos que no tan sólo los mahoneses sino también desde fuera se aprecie la importancia y esfuerzos llevados a cabo para sostener una obra tan importante y progresiva. Por lo que, en nombre de los niños damos las más expresivas gracias á los generosos donantes.

**Tribunales.**—El sábado último suspendióse el juicio por jurados que debía celebrarse contra Juan Amengual, por haberse conformado el procesado con la pena pedida por el ministerio Fiscal.

Para hoy está anunciada la causa por jurados contra Antonio Cardona Palliser sobre escarnio á la Religión siendo abogado defensor don Pedro Ballester y procurador don Gabriel Orfila.

**Loterías.**—En la Administración de Loterías número 1. de la Calle Nueva, ha obtenido premio de 500 pesetas el billete número 28.487 del sorteo del 20 del mes corriente.

En dicha Administración se despachan los billetes correspondientes al sorteo que debe verificarse el día 30 próximo, de á 30 pesetas billete y 3 la fracción.

Hemos recibido el número 24, correspondiente al día 15 del actual, de la revista de pedagogía *La Escuela y el Hogar* que se publica en Ciudadela bajo la dirección de nuestro amigo don Juan Benejam, cuyo sumario es el siguiente:

Un poco de conversación.—Cuadros científicos.—Ejercicios de lenguaje y composición.—Desarrollo del pensamiento.—La Astronomía contada á los niños.—El amor al bien.—Cuentos, episodios y leyendas.—Poesías razonadas.—Asuntos varios.

El precio de suscripción á tan útil revista es de 4 pesetas al año.

**Aviso á nuestros lectores.**—Recomendamos á nuestros lectores la gran revista barcelonesa LA ACTUALIDAD, que á pesar del corto tiempo que lleva publicándose se ha puesto al nivel de las mejores de España, llegando á superarlas desde algunos puntos de vista. Publica páginas para las mujeres y los niños, de curiosidades y conocimientos útiles, fotografías de sucesos de todo el mundo, concursos, música, folletines y un *Diccionario general ilustrado de la lengua castellana*. Consta de 36 páginas, pudiendo adquirirse por el ínfimo precio de 15 céntimos en todos los puntos de venta.

## Matadero

*Reses sacrificadas el día 22.*

1 buey 214 kilos Juan Llambías (Alayor); 1 vaca 184 id. Elcaydus de Pedro, idem; 1 ternero 131 id. Juan Allés (San Cristóbal); 1 ternera 63 id. Bunsá Vey (Ferrerías); 2 carneros 27 id. Algendaró; 2 id. 28 id. Francisco Joy y Binielos (Mercadal); 1 cabra 6 id. se Butera (Fornells).

## Correo de hoy

Barcelona 22.

Desde Casablanca

### Un banquete

Como se anunció, anteanoche tuvo lugar el banquete con que el ministro francés, M. Regnault, ha obsequiado al cuerpo diplomático de ésta y á los jefes y oficiales de las tropas francesas y españolas de operaciones.

El acto se celebró en el Consulado de Francia y fué amenizado por la banda de música del crucero *Gloire*, que interpretó escogidísimas composiciones durante la comida.

Pronunciaron brindis entusiastas monsieur Regnault y los cónsules francés, español é inglés.

También hizo un brillante discurso el almirante Philibert.

Todos brindaron por la pronta solución del conflicto marroquí en forma que dé derecho á esperar no se altere la paz por mucho tiempo.

### Conduciendo víveres

Ha fondeado en Casablanca el vapor español *Rosario*.

Conduce víveres y municiones en abundancia, para las tropas que manda el señor Santaolalla.

También ha llegado otro buque francés, cargado de víveres y pertrechos de guerra para el ejército de Drude.

### Desagradable encuentro

Al hacer una excursión de descubierta, una sección de infantería española encontró en medio del campo á dos moros, dos moras, otros dos hebreos y varios muchachos que, desarmados, se dirigían hacia la ciudad.

Los anteriores conducían á un sexto moro gravemente herido de resultas de un balazo y varias puñaladas.

Los soldados españoles condujeron á todos al campamento.

Allí el moro herido declaró que cuando desde el campo marroquí, donde ha estado cautivo desde el saqueo de Casablanca, regresaba á esta ciudad, le salieron al encuentro seis bandoleros robándole é hiridiéndole.

También dijo el herido que regresaba á Casablanca acompañado de su padre, á quien sin duda los bandidos quitaron la vida.

El hijo consiguió salvarse, arrojándose al mar, herido y todo.

### Abundan los ladrones

Los restantes individuos, conducidos al campamento español por nuestros soldados, han declarado que circulan por el campo moro muchas bandas de ladrones armados.

Añaden que varias tribus se han visto obligadas á agruparse, para defenderse contra los bandoleros.

### Lo que no va en lágrimas...

En el campo moro sábase que los víveres son abundantes, y como consecuencia de esto, muy baratos.

En cambio las municiones de fusil cotizanse á elevadísimos precios, y aun así los moros tiénesse por seguro que no pueden disponer más que de una pequeña cantidad de cartuchos.

Esto tiene muy disgustados á los cabileños.

### El globo militar

El aerostato militar del campamento francés ha realizado diferentes ascensiones para vigilar y reconocer el campo moro.

### Se internan al fin

Las tropas del general Drude se deciden por fin á realizar una expedición contra los moros, internándose hasta veinte kilómetros de Casablanca, en dirección á Rabat.

Créese que en su marcha los soldados franceses no encontrarán ningún obstáculo, pues los cabileños andan muy desconcertados, en el creer de la generalidad de los que vienen de su campo, para poder oponer una tenaz resistencia.

### Otra vez el ataque

En vista de que nada consigue usando procedimientos de atracción con los cabileños, el general Drude se dispone atacarles con gran energía, dentro de su propio campo.

### ¿Qué ocurre?

Un periódico madrileño dice, refiriéndose á la cuestión de Marruecos:

«Ayer jugó mucho el telégrafo entre Madrid, Berlín, París y San Sebastián, casi tanto como el día 5 de los corrientes, cuando se telegrafió al general Bazán suspendiera el embarco de sus tropas destinadas á ocupar los puertos de Tetuan, Larache y Mogador y reforzar el campamento de Casa Blanca.

Aquel día cedimos á la presión de Alemania; hoy estamos amagados de la presión francesa para que Alemania lo gre aquello que apetece.»

## SERVICIO TELEGRAFICO

DE «LA VOZ DE MENORCA»

### La emigración

Barcelona 23, 4'30

Los agentes de las Compañías de emigración siguen reclutando agentes en los campos de Galicia y Andalucía.

En Ferrol se ha dado el caso de despoblarse algunas aldeas, quedando sólo los inválidos para el trabajo.

En la provincias de Jaen el tráfico es aún más inmoral, pues se comercia lo mismo que si fueran bestias, y se ha dado el caso de haberse ofrecido 60 y 80 duros á mozos que han sacado numerosos bajos en el último sorteo para, al mismo tiempo que eluden el servicio militar, aprovecharlos como emigrantes.

### Las maniobras

Barcelona 23, 4'45

Terminó la concentración en los campos de Galicia de las fuerzas que han de tomar parte en las maniobras militares.

El campamento de Poveda, donde se desarrollará el supuesto táctico, es capaz para 10.000 hombres y se considera como el mayor que se ha conocido en España.

Han llegado multitud de trenes militares con material de guerra y de administración y sanidad militar.

Ayer llegó el rey al campamento celebrándose una misa de campaña. Las maniobras empezarán hoy.

### La Solidaridad gallega

Barcelona 23, 4'50.

Comunican de la Coruña que el mitin solidario se celebrará en el teatro Pardo Bazán.

Publicarán los solidarios un Manifiesto explicando el movimiento de la Solidaridad en España, bajo la base de amor á la patria grande.

En el mitin se expondrá todo un programa de Solidaridad gallega.

Los solidarios piensan sacar mucho partido tratanto del problema de la emigración.

El señor Salmerón, después del mitin, marchará al Ferrol, donde se celebrará otro acto de propaganda solidaria.

Circula el rumor de que el señor Urzáiz abandonará las filas mauristas para ponerse al frente de la Solidaridad gallega.

### El viaje de Maura

Barcelona 23, 5'00.

Dícese que el presidente del Consejo emprenderá mañana su anunciado viaje á la provincia de Murcia.

Añádese también que el Sr. Maura permanecerá en los baños de Fortuna hasta dos ó tres días antes de la apertura de las Cortes, y que luego regresará á Madrid para ultimar detalles de la proxima campaña parlamentaria.

### El monopolio de las cerillas

Barcelona 23, 5'20

Se dice que el Gobierno trata de que el monopolio de las cerillas vuelva al Estado anulando el contrato que tiene hecho con la arrendataria.

### Viajes de propaganda

Barcelona 23, 5'25.

Háblase mucho estos días de los propósitos de liberales y democratas ante la próxima campaña parlamentaria.

Además, dícese que el Sr. Canalejas realizará un viaje de propaganda por las provincias de Levante, y que el Sr. Moret visitará también algunas poblaciones importantes.

### Apertura de las Cortes

Barcelona 23, 5'30.

En la Gaceta de hoy aparecerá el correspondiente decreto de convocatoria de las Cortes para el día 10 del próximo mes de Octubre.

### El viaje del señor Salmerón

Barcelona 23, 5'40

Asegúrase que el señor Salmerón ha desistido de celebrar su anunciado viaje á Galicia por coincidir la fecha anunciada con la en que se celebrarán grandes maniobras militares en aquella región.

### Los coros de Clavé en Palma

Barcelona 23, 5'50

Telegrafian de Palma que han llegado á aquella ciudad, las sociedades euterpenses de los coros de Clavé.

Un gentío inmenso entre el que se encontraban los orfeones mallorquines «La Protectora» y «Republicano» y una banda de música aguardaba en el muelle la llegada del vapor «Lulio» que debía conducir á los expedicionarios.

Apenas llegado dicho vapor, que iba todo empavesado resonaron grandes aclamaciones que se repitieron constantemente al desembarcar los orfeonistas y durante la carrera que siguieron.

Por la tarde se celebró un festival en la Plaza de Toros, el cual estuvo concurridísimo, siendo muy aplaudidas todas las composiciones que cantaron.

### Tormenta en Mallorca

Barcelona 23, 6'00.

En el término de Santa María, de la isla de Mallorca, se desencadenó una tormenta, durante la cual cayó una chispa que causó algunos desperfectos en la línea telegráfica.

### Hafid y las potencias

Barcelona 23, 6'15.

El nuevo pretendiente al trono de Marruecos Muley Afid, proclamado ya como sultán en gran parte del territorio marroquí ha enviado un mensaje á las potencias requiriéndolas para que se muestren neutrales en el pleito que sostiene con Abdel-Aziz.

### Telegrama de «La Marítima»

Barcelona 23, 7'15.

«Menorquin» fondeado sin novedad á las cinco y media; travesía calma. Cabot.

## SUBASTA

El día 6 de Octubre próximo y hora de las 10 tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, á voluntad de sus dueños, la subasta de dos vergeles contiguos situados en el llano de San Juan del término de esta Ciudad.

El pliego de condiciones se halla en poder de dicho Notario.

## SUBASTA

El día 6 de Octubre próximo y hora de las 11 tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, á voluntad de sus dueños la subasta de dos casas contiguas situadas en la Plaza de la Constitución de esta ciudad, marcadas con los números 8 y 9.

El pliego de condiciones se halla en poder del referido Notario.

Imprenta de Francisco Fábregues á cargo de Miguel Ribé.



# MECHERO SOLAR

**Incandescencia por el gas**

Recambio de manguitos garantizados á PESETA uno dando muy buenos resultados por su luz triple y clara. Este manguito puede competir con todos los más acreditados en su clase.

Mecheros completos y encendedores automáticos á precios reducidos.

**Probados y os convenceréis**

Calle de San Roque núm. 9, esquina á la del Rosario.

## Almacén de muebles de Sintes

**BARATURA**

Buffet comedor tallado y con mármol, seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

**TODO POR 25 DUROS**

Visited este establecimiento que hay novedad

## TRABAJOS TIPOGRÁFICOS

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud y esmero á precios reducidos.

**ESPECIALIDAD EN**

Etiquetas •• Volantes •• Papel timbrado •• Recibos

Convocatorias •• Talonarios •• Circulares •• Menús

Carnets •• Cheques •• Facturas •• Programas, etc.

*Cartas de visita de todas clases*

Se entregan ya impresas diez minutos después de hecho el encargo.

**17, INFANTA, 17.**

## GRAN REVOLUCION

El Representante en esta, de los Motores titulados Motosacoche, D. Miguel Estela acaba de recibir una máquina, en la cual va adaptado dicho motor, el que por su sencillez y elegancia ha de llamar poderosamente la atención entre los aficionados á este sport.

Dicha máquina y motor, pueden ser admirados por cuantas personas lo deseen en el despacho del citado D. Miguel Estela, Calle Nueva n.º 10.

## ADLER!

El único representante en Mahón é Isla de Menorca de la VERDADERA máquina de escribir marca ADLER, y el solo autorizado para su venta es D. Domingo Estrada, Puente Castillo N.º 9, Mahón.

Quién necesite una máquina de escribir puede avistarse con dicho señor el cual tiene á disposición de quien desee ensayarla el modelo más nuevo y perfeccionado que existe.

**¡¡NO EQUIVOCARSE!!** El que desee la VERDADERA ADLER sólo puede tener seguridad absoluta si la adquiere del ÚNICO representante.

ESCRITURA VISIBLE. •• APRENDIZAJE MUY FÁCIL. •• SOLIDEZ Á TODA PRUEBA. **MÁS DE 20.000 EN USO.**

Representante exclusivo de la VERDADERA ADLER VISIBLE:

**D. Domingo Estrada, Puente Castillo, núm. 9.—MAHON.**

## AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA

Caldas de Malavella

Depositarío exclusivo para Menorca=MANUEL BELTRAN (hijo)

— DE VENTA —

Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos=Plaza Príncipe=MAHON.

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro.	Ptas. 13'50
Id. de una botella de 1 litro	» 0'60.
Se abona por cada caja con 25 botellas vacías	» 4'00.
Id. » » » botella vacía	» 0'20

## Impermeables Ingleses

Con patente de invención por su fabricación especial en la goma. Sin olor. Blandos. Tintes sólidos.

Precios excepcionales por su origen directo.

Muestrario de últimas novedades para toda clase de abrigos pardesus y gabanes para señora y caballero. Agente de fabricantes de primer orden.

**F. ESTOPARA MIRANDA**

Calle de la Iglesia núm. 14.—MAHON

## Academia de preparación

para Carreras Militares y de Ingenieros Civiles

á cargo del Teniente Coronel de Ingenieros

**Don Manuel Maldonado**

ex profesor de Matemáticas superiores durante más de cinco años en la Academia del Cuerpo,

del primer Teniente de Ingenieros

**Don Rafael Aparici**

dedicado hace tiempo á la preparación, y con la cooperación de varios oficiales del Cuerpo.

Las familias de los alumnos recibirán frecuente y periódicamente noticia de las notas de concepción que vayan obteniendo éstos, de las faltas de asistencia y puntualidad á las clases, así como de la conducta que observen y condiciones de capacidad y aplicación para el estudio.

Honorarios de la preparación de matemáticas para carreras militares:

**35 PESETAS**

Clases especiales á precios convencionales.

Calle de Santa Ana, núm. 1.

## Atención consumidores

Si queréis ver coronados vuestros deseos en la fabricación de embutidos, pedid el **pimiento puro garantido** la marca registrada **CAMPANA** en los acreditados establecimientos de comestibles. Fabricado por la acreditada casa **Francisco Alemán Espinardo**.—Representante en Menorca D. Miguel Tomás, Cardona y Orfila núm. 30.—MAHON.

## MANGUITOS

para la incandescencia por el gas

Estos manguitos de seda, ramio colodionador, generalmente conocidos y de gran economía en precio y de excelentes condiciones lumínicas, van mereciendo gran aceptación por todos los consumidores, que obtienen con su adquisición muy positivas ventajas, pues además de su reducidísimo precio tienen una duración máxima de **ocho meses**.

El depositario exclusivo para Menorca de estos manguitos **Lumiere**, es don Pedro Orfila Fustér, calle del Comercio, que tendrá la complacencia de facilitar cuantos datos y noticias se estimen convenientes.

Precio del manguito **una peseta**.

Delegación del Gobierno e S. M. en la Isla de Menorca

**Asociaciones**

Recuerdo á las Sociedades de todas clases constituidas en esta isla con sujeción á la ley de 30 de Junio de 1887, la obligación que tienen de participar á esta Delegación por escrito, dentro de los cinco dias siguientes al en que tenga lugar, todo nombramiento que hagan para cargo de administración, gobierno ó representación de ellas; así como las variaciones que introduzcan en estos, en sus domicilios sociales ó en sus reglamentos, y acuerdos de disolución; como tambien la remisión de sus balances semestrales ó anuales, según los casos.

Las faltas en el cumplimiento exacto de estos preceptos, me obligarán á imponerles la penalidad que la misma ley establece.

Si en todo tiempo es necesario el cumplimiento de esta obligación para que tenga debido efecto el derecho de asociación que, reconoce la Constitución del Estado, se hace más indispensable hoy, por la relación que tienen la ley de asociaciones y la

electoral de 8 de Agosto último; razón por la que confío darán las sociedades aludidas cumplimiento á los preceptos citados.

Mahón 19 Septiembre 1907.—El Delegado del Gobierno, Emilio Linares.

**EN VENTA**

Se halla la casa número 4 de la calle de Deyá, Está en punto céntrico y reúne buenas condiciones.

Informará el Notario don Francisco Mercadal.

**SEÑORAS**

Se necesitan dos ó tres que sepan hacer ganchillo, pudiendo trabajar en su propia casa.

Informarán, Cardona y Orfila, 36.

**SE VENDE**

Dos surtidos de hormas nuevas para hacer calzado clavateado, y otros objetos propios para zapatería.

Informarán, San Gerónimo, 16.

**PARA ALQUILAR**

Lo está la casa n.º 4 de la calle del Arco.

Su administrador Don Bartolomé Pons: Comercio 5.